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ÉDITO
Le 26 juillet 2024, aura lieu à Paris 
la cérémonie d’ouverture des 33èmes 
Olympiades de l’ère moderne, suivie 
des Jeux paralympiques. L’enjeu pour la 
France est que cet événement soit une 
réussite dans le respect des objectifs de 
sobriété qui s’imposent désormais à ce 
type d’événement mais également dans 
la limite de l’impact écologique.

Au cours des 21 mois qui nous séparent 
de ce rendez-vous, Saint-Berthevin 
s’engage à mettre le sport en avant et 
ainsi conforter le label « Terre de Jeux » 
qui vient de nous être décerné.

A Saint-Berthevin, le sport, c’est d’abord 
la dynamique portée par de nombreuses 
associations rassemblées pour une 
grande partie au sein de l’USSB. 
Grâce à elles, les Berthevinois se voient 
off rir plus d’une quinzaine d’activités 
sportives pouvant être exercées avec des 
ambitions de performances, des souhaits 
de compétition ou un simple désir de 
loisirs.

Cette dynamique sportive est rendue 
possible du fait de la qualité des 
équipements municipaux, saluée par 
nos associations locales mais également 
par les nombreux clubs externes que 
nous recevons. 5 terrains de football, 
dont un terrain 
synthétique, une 
piste d’athlétisme 
p e r m e t t a n t 
la tenue de 
meetings, des 
salles de sport 
(dont une de 
près de 1000 
places assises) 
permettant la 
pratique de sports collectifs (basket, 
hand…) comme individuels (tennis de 
table, judo…), un complexe dédié au 
tennis et badminton, illustrent la qualité 
de nos équipements dans lesquels 
nous investissons tous les ans pour les 
préserver.

Mais le sport à Saint-Berthevin, c’est 
aussi le sport santé. De nombreux 
chemins, notamment à partir du site 
de Coupeau, permettent la pratique du 
vélo, de la randonnée ou de la course à 
pied. L’installation, d’ici la fi n de l’année, 
d’un parcours sportif dans la forêt de 
Concise viendra compléter ce besoin de 

Yannick Borde, 
Maire de Saint-Berthevin
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#À VOS AGENDAS

« Au cours des 21 
prochains mois,

Saint-Berthevin s’engage 
à mettre le sport 

en avant »

Prenez date !

ÉTAT
CIVIL 

Naissances
11 juil. > Noam CARDINE I 14 juil. > Axelle et Laura FREY I 21 juil.  > Mathéo BESANÇON I 16 août  > Oona 
BONNIN I 20 août  > Maé LE PORTIER I 24 août  > Alix GUIBÉ I 29 août  > Ambre MOUILLEAU I 30 août  > Traicy 
CHEVRIEUX FAVRIE I 2 sept.  > Alézyo GOUACHE I 6 sept.  > Alice LEPY I 9 sept.  > Alba AUBRY I 9 sept.  > Amaya 
ROYER JACOME I 14 sept.  > Julian GUYARD CHEVALIER I 17 sept.  > Luiz FOUCHER
Mariage
4 juin  > Charles-Henri LEMOINE et Soleyne BLOSSIER
Décès
10 juil. > Gérard PELLION, 70 ans I 11 juil. > Jean-Claude LANDAIS, 74 ans I 14 juil. > Fernande GEORGET, 92 ans
16 juil. > Georges ALFONSO, 86 ans I 18 juil. > Clotilde RUAULT, 79 ans I 19 juil.  > Christiane BOURDOISEAU, 77 ans I
3 août  > Françoise CHARBONNIER, 88 ans I 5 août  > Solange BEDOUET, 89 ans I 9 août > Paul LALIAUX, 92 ans I 11 
août  > Paulette COIGNARD, 91 ans I 22 août > Robert PILORGE, 87 ans I 22 août > Christiane LEPEC, 83 ans I 4 sept.  
> Henri CORBIN, 77 ans I 13 sept.  > Denis ROMY, 54 ans I 4 oct.  > Stéphane MASSOT, 49 ans

 NOVEMBRE
  Jusqu’au 30 novembre

OPÉRATION ZÉRO DÉCHET
(cf. P7)
Organisée par Le Lien en partenariat 
avec l’AFLEC 
Détail des animations sur www.saint-
berthevin.fr  

 Vendredi 4 novembre
CHANTIERS ARGENT DE POCHE
Inscriptions pour les vacances de Noël

   17h – 19h30   Maison des Jeunes

 Vendredi 11 novembre
CONCOURS DE PALETS
Organisé par l’USSB Football  

   à partir de 9h
 Espace sportif B. Le Godais

 Samedi 12 novembre
LES 80 ANS DU CLUB DE 
FOOTBALL
Organisé par l’USSB Football   
 Salle des Ondines à Changé 

 Samedi 12 novembre
SOIRÉE BISTROT
Organisé par les Amis de la Musique  

  19h /  Hippodrome de Laval 

 Dimanche 13 novembre
CÉRÉMONIE DE 
COMMÉMORATION 
DU 11 NOVEMBRE  

  11h30
 Parvis du Monument aux Morts 

 Vendredi 18 novembre
COLLECTE DE SANG
Organisée par l’association du don de 
sang bénévole

  15h – 18h45  
 L’Agora - Salle Coupeau

  

 Samedi 19 novembre
SOIRÉE DANSANTE AU PROFIT 
DU TÉLÉTHON
Organisé par l’association S.H.B  
 Salle des Ondines à Changé

 Samedi 19 novembre
THÉÂTRE « Le béret de la tortue »
Proposé par Les Baladins 

  20h30  /   Le Refl et

 Dimanche 20 novembre
THÉÂTRE « Le béret de la tortue »
Proposé par Les Baladins 

  14h30  /   Le Refl et

 Dimanche 20 novembre
SORTIE SPECTACLE 
« Casse-Noisette »
Programmation Centre social Le Lien  

  16h  /   Espace Mayenne

 Jeudi 24 novembre
ATELIER CONDUITE SENIORS
(cf. P8)
Conférence et atelier de conduite en 
individuel
Programmation Centre social Le Lien 

  9h – 17h   /   L’Agora – Salle Ecrille

 Vendredi 25 novembre
THÉÂTRE « Le béret de la tortue »
Proposé par Les Baladins 

  21h  /   Le Refl et

 Du 25 novembre au 4 décembre
INSCRIPTIONS ILE AUX MÔMES
Inscriptions pour les vacances de Noël 
 Espace Citoyens

 Samedi 26 novembre
THÉÂTRE « Le béret de la tortue »
Proposé par Les Baladins 

  20h30  /   Le Refl et

 Dimanche 27 novembre
THÉÂTRE « Le béret de la tortue »
Proposé par Les Baladins 

  14h30  /   Le Refl et

 Mercredi 30 novembre
ATELIER PARENT/ENFANT
Bricolage de Noël
Programmation Centre social Le Lien 

  14h – 16h
 Salle d’animation, place Colbert

 DÉCEMBRE
  Samedi 3 et dimanche 4 

décembre
MARCHÉ DE NOËL (cf. P7)
Environ 20 exposants, nombreuses 
animations tout public

   le samedi : 16h – 22h 
et le dimanche : 10h – 18h   
 Place de l’Europe

 Mercredi 7 décembre
ATELIER PARENT/ENFANT 
Bricolage de Noël
Programmation Centre social Le Lien 

   14h – 16h
 Salle d’animation, place Colbert

 Jeudi 15 décembre
FÊTE DE L’HIVER 
Goûter partagé, animations diverses.
Programmation Centre social Le Lien  

   à partir de 16h /  Parvis du Lien

  Samedi 17 décembre
RÉCEPTION DU MONDE SPORTIF 
BERTHEVINOIS   

   9h30 /  Le Refl et

 Samedi 31 décembre
SAINT-SYLVESTRE 
Organisé par l’USSB Football   
 Salle des Pléiades à Louverné

bien-être.

Mais le sport « pour tous », c’est aussi 
la volonté de créer du lien entre tous 
les Berthevinois. C’est ainsi que nous 
allons nous atteler dans les prochaines 
semaines à lancer notre projet « Tout 
Saint-Berthevin respire ! » et à créer, sans 
doute à la rentrée de septembre 2023, 
un grand rassemblement permettant 

à chacun de 
venir vivre un 
moment sportif 
en fonction de 
son niveau, de 
ses envies et de 
ses désirs.

Enfi n, il n’est 
pas possible 
d’évoquer Paris 

2024 et Saint-Berthevin sans évoquer 
Gabriel Bordier, jeune Berthevinois, 
membre de l’équipe de France 
d’Athlétisme, spécialiste du 20 km 
marche et que nous espérons tous voir 
performer à Paris. 

Alors comme lui, plaçons le sport au cœur 
de nos vies et de notre ville au cours des 
prochains mois.

Organisation associative
Organisation municipale
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#INSTANTS PARTAGÉS
Arrêt sur images…

 3 septembre    
215 km parcourus lors du forum des 

associations !
Après deux années marquées par une baisse d’activité liée à 
la situation sanitaire, les associations ont déplacé les foules à 

l’occasion du forum ! Ce fut également l’occasion de lancer 
officiellement notre labellisation à « Terres de Jeux 2024 » en 

proposant un défi en partenariat avec les magasins Go Sport et 
Boulanger ! Objectif : parcourir en vélo le plus de fois possible 
la distance de 53 940 mètres dans un décor fictif ! Défi réussi 

puisque la distance a été effectuée 4 fois sur la journée, soit près 
de 215 km ! Bravo à tous !  

 1er septembre   
Près de 700 écoliers ont repris le chemin de 
l’école !
460 enfants ont fait leur rentrée dans les 3 écoles élémentaires 
de la ville et près de 240 dans les classes de maternelle. L’école 
privée Jeanne d’Arc accueille 199 élèves répartis dans 8 classes, 
le groupe scolaire du Lac accueille 262 élèves dans 12 classes 
et le groupe scolaire La Forêt accueille 233 élèves répartis en 9 
classes. Belle année scolaire à tous !  

 25 septembre   
Un chapitre se termine à l’Atelier 
d’Artistes
Après trois années de résidence rythmées par 
de nombreux échanges, de jolis projets et de 
partenariats très enrichissants, Fabby Savary 
et Charles Lee ont ouvert une dernière fois 
les portes de l’Atelier pour exposer leur 
travail et leurs œuvres. Dans quelques mois, 
de nouveaux artistes prendront possession des 
lieux...

 23 septembre   
Adultes et séniors… Tous au numérique !     
Face à un public parfois désemparé sur le plan numérique, le centre social 
Le Lien propose, depuis le mois de septembre et jusqu’à la fin de l’année, 
une série de 10 ateliers à destination des adultes et/ou séniors. Objectif : 
leur faire découvrir le matériel et l’environnement informatique afin qu’ils 
puissent réaliser des démarches en ligne en toute autonomie ou tout 
simplement, communiquer à distance avec leurs proches.   

 29 septembre   
Un apéro-vinyle pour échanger avec un artiste…  
Les fans du troublant mais passionnant Nicolas Jules ont pu discuter 
et échanger avec lui autour de ses influences musicales, à l’occasion 
d’une soirée intimiste, organisée par la médiathèque, la veille de son 
concert au Reflet. Un moment apprécié de tous !  

 6 octobre   
France Bleu Mayenne était en direct au 
Petit B…    
C’est au cœur du bar Le Petit B, dans le centre-ville de 
Saint-Berthevin, que France Bleu Mayenne a fait étape 
pour quelques heures. Des Berthevinois, des présidents 
d’associations, des agents municipaux ont témoigné sur 
des sujets comme la culture, l’environnement… L’après-
midi s’est clôturé par un débat animé par Pascal 
Fouchet autour du thème de l’emploi en Mayenne.

 1er octobre   
105 kg de déchets ramassés 

sur le domaine public !
Une cinquantaine de volontaires 

ont participé à cette matinée éco-
citoyenne dédiée au ramassage des 

déchets en zone urbaine et organisée 
en partenariat avec l’AFLEC et la 

Retraite Sportive Berthevinoise. Cette 
rando’nette fut le lancement d’une 

grande Opération Zéro Déchet menée 
par Le Lien jusqu’à la fin du mois du 

mois de novembre (Cf. P7).

 7 octobre   
Saint-Berthevin devient officiellement une terre 
de jeux…    
Dans le cadre de sa politique en faveur du sport et en vue 
de contribuer à la dynamique olympique, la ville de Saint-
Berthevin a reçu des mains du Département de la Mayenne ses 2 
panneaux l’identifiant officiellement « Terres de Jeux 2024 », au 
même titre qu’environ 80 autres communes du département.  
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Environnement 
L’opération de 
sensibilisation au 
« Zéro Déchet » se 
poursuit !

Marché de Noël 
Prenez date les 3 et 4 décembre 

Initiée le 1er octobre dernier, par la matinée 
éco-citoyenne dédiée au ramassage des 
déchets en zone urbaine (Cf. P5 de ce 
numéro), l’opération Zéro Déchet, proposée 
par le centre social Le Lien, se poursuit tout 
au long du mois de novembre avec des 
animations tout public pour apprendre à 
réduire ses déchets au quotidien. 
Au programme : une visite de l’entreprise 
Séché, des ateliers éco-responsables pour 
apprendre à fabriquer ses cosmétiques 
ou réaliser son sac réutilisable et 
deux conférences sur le thème de la 
déconsommation et du zéro déchet.

Détail de la programmation sur  
www.saint-berthevin.fr 

Le temps d’un week-end, le Marché de Noël 
animera le centre-ville de Saint-Berthevin. 
Des stands d’artisanat et de produits locaux 
seront déployés sur la place de l’Europe. Cet 
espace marché sera entièrement réservé 
aux piétons. Vous pourrez ainsi plonger 
dans l’ambiance féérique de Noël en 
cheminant de stand en stand, en effectuant 
vos achats et en vous laissant guider par 
les odeurs alléchantes… De nombreuses 
animations et de jolies surprises pour toute 
la famille se dérouleront tout au long du 

week-end : musique, chorale, exposition de 
Lego, promenade à poneys et en calèche, 
et bien entendu, présence du Père Noël ! 
Animation par Gauthier Paturo.
Si vous êtes artiste, artisan ou marchand 
et que vous souhaitez exposer, il est encore 
temps de vous inscrire ! Pour cela, contacter 
la Mairie dès que possible.

Samedi 3 décembre 2022, de 16h à 22h
Dimanche 4 décembre 2022, de 10h à 18h
Place de l’Europe

T.U.L
Un nouveau  
délégataire à 
compter du  
1er janvier 2023   
Le 12 septembre dernier, le conseil 
communautaire de Laval Agglomération a 
choisi un nouveau délégataire pour assurer 
le service de transport urbain et extra-urbain 
sur les 34 communes de l’agglomération 
pour une durée de 8 ans. Après 75 ans de 
service, la société Kéolis laissera donc sa 
place, à compter du 1er janvier prochain, à 
la société RATP Dev. Mais ce n’est qu’à la 
rentrée prochaine que le nouveau réseau 
sera mis en service, avec des horaires élargis, 
davantage de dessertes et plus de flexibilité.
Pour la ville de Saint-Berthevin, les deux 
lignes historiques I et J seront maintenues 
avec un cadencement un peu plus rapide : 
fréquence de passage de 45 mn au lieu d’1 
heure. De possibles ajustements seront opérés 
en 2023. Il sera notamment proposé par la 
ville, la création d’un nouvel arrêt sur la ligne 
K pour desservir le lotissement de Castanéa/
Arboréa à l’entrée Ouest de l’agglomération.

Plus d’infos sur www.tul-laval.com

Site Internet 
Après le journal municipal en 
début d’année, le site Internet  
de la ville se mettra lui aussi, 
dans les prochains jours, aux 

nouvelles couleurs  
de Saint-Berthevin ! Ayez l’œil, 
continuez de suivre l’actualité  

de la ville sur  
www.saint-berthevin.fr !

#EN BREF
Les actus du moment

Parking des Portes de Coupeau  
Aménagement de toilettes sèches et 
autonomes  
Attendus de longue date, des toilettes 
publiques seront aménagées, au tout 
début de l’année 2023, sur le parking des 
Portes de Coupeau à l’entrée Ouest de 
la ville.
Dans un contexte environnemental 
sensible, la ville a opté pour un système 
écologique et autonome basé sur les 
énergies renouvelables que sont le soleil 
et le vent. Conçu et fabriqué en France, 
ce module de toilettes ne nécessite 
aucune connexion au réseau électrique 
ni au réseau d’eau. Comment cela est-il 
possible ?
La cabine, d’environ 5 m², est dotée 
d’un système de séparation des déchets 
liquides et solides alimenté électriquement 
par un panneau photovoltaïque situé sur 
le toit du module. La gestion du flux d’air 
permet d’éviter toute odeur. Un boîtier 
de communication permet à l’équipe 
technique de connaître à distance le taux 
de fréquentation, le niveau d’énergie de 
la batterie, le taux de remplissage des 
réservoirs et par conséquent de planifier 
la vidange toutes les 2 500 utilisations 
environ. 

Ces toilettes publiques « nouvelle 
génération » sont, bien entendu, 
accessibles à tous et répondent aux 
normes PMR. Aménagées dans un 
périmètre soumis à la règlementation 
des Bâtiments de France, cet équipement 
sera doté d’un bardage extérieur en bois 
naturel non traité, de type mélèze. 

DERNIÈRE 
MINUTE

Electricité
En vue de renforcer 

l’alimentation électrique sur 
le périmètre concerné par 
le futur réaménagement 

urbain autour de la Mairie, 
un nouveau poste de 

transformation électrique 
va être prochainement 
aménagé à l’ouest du 

cimetière, le long du mur 
en pierres. 

Suite aux travaux de réfection des 
réseaux d’assainissement et d’eau potable 
effectués par les services de Laval 
Agglomération en mai dernier sur la rue 
Albert Lemonnier et le boulevard Raphaël 
Toutain, ces mêmes voieries font l’objet de 
nouveaux travaux depuis mi-octobre et 
jusqu’à la fin du mois de novembre.
Cette fois, ce sont les réseaux électriques 
et de télécommunications qui sont enterrés 
sur ces 2 axes. Les candélabres seront 
également remplacés par des systèmes à 
leds. Les travaux de réaménagement de 
voirie seront effectués au cours de l’année 
2023. 

 

Travaux de réseaux 
Lemonnier / Toutain : épisode 2 !  
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#EN BREF
Les actus du moment

Séniors 
Un atelier conduite pour se mettre à 
niveau et gagner en confiance  
La mobilité des séniors est un enjeu 
fort dans leur quête d’autonomie. Avec 
l’avancée dans l’âge et les conséquences 
liées à la physiologie du conducteur, certains 
séniors se questionnent sur leurs capacités 
de conduite et peuvent être en perte de 
confiance. De plus, le code de la route a 
connu des nouveaux aménagements et des 
évolutions de signalisation qui peuvent être 
mal ou non connus des utilisateurs de la 

route. 
Pour répondre à cet objectif, le centre social 
Le Lien organise une journée de prévention 
et de sensibilisation à la conduite pour les 
Berthevinois de plus de 60 ans vivant à leur 
domicile et titulaires du permis de conduire. 
Cette journée, animée par l’Ecole de 
Conduite Berthevinoise, se déroulera en 2 
temps :
•  de 9h à 11h30 : conférence grand public 

autour du code de la route, des nouveaux 
aménagements et de l’évolution de la 
signalisation.

•  De 13h30 à 17h : atelier conduite en 
individuel (places limitées).

 
Jeudi 24 novembre 2022
De 9h à 17h à L’Agora
Sur inscription auprès du Lien
Tél. 02.85.68.00.10

Voirie
La rue Penot se 
refait une beauté !
Les travaux de réfection des réseaux 
d’eau potable et d’assainissement et 
l’enfouissement des réseaux électriques 
et de télécommunications effectués l’an 
dernier ont laissé des stigmates sur la rue 
Penot qui relie la rue du 11 Novembre à 
l’avenue de la Libération. C’est pourquoi, 
la ville procède actuellement à la 
remise en état de la voirie. De nouveaux 
aménagements vont être réalisés comme 

un trottoir traversant en haut de la rue et 
des massifs. La rue sera maintenue en sens 
unique et limitée à 20 km/h. La nouvelle 
configuration de la voie permettra une 
circulation partagée des véhicules, vélos 
et piétons. 

#ÉCHOS DU CONSEIL
Au cœur des décisions

de la séance du 6 octobre 2022

Que deviennent les livres et ouvrages de 
la médiathèque devenus désuets ?   

Tout au long de l’année, pour présenter une 
offre cohérente et attractive, les collections 
de documents des deux médiathèques 
sont renouvelées et actualisées, via ce 
que l’on appelle un désherbage. Les 
documents obsolètes, en mauvais état ou 
ne répondant plus à la demande du public 
sont retirés des collections et cédés, à titre 
gratuit, à d’autres services municipaux, des 
structures locales ou des associations, pour 
une seconde vie. La nouveauté concerne 
la revente, puisque conformément à 
la loi Robert du 21 décembre 2021, 

les associations bénéficiaires peuvent 
désormais revendre ces ouvrages. En 2021, 
environ 1830 ouvrages ont fait l’objet d’un 
désherbage.
A contrario, les documents vidéos retirés 
des collections ne peuvent être ni donnés 
ni vendus. Ils sont détruits puis déposés à 
la déchetterie car le droit d’utilisation est 
uniquement attaché au support et réservé 
à la médiathèque de Saint-Berthevin.  
La liste des documents pilonnés est 
consultable à la médiathèque aux heures 
habituelles d’ouverture.

L’orchestre à l’école est un dispositif 
transformant une classe entière en 
orchestre. Il devient une matière à part 
entière et est obligatoirement inscrit dans 
le projet d’école avec l’aval de l’inspection 
académique. Chaque orchestre s’appuie 
sur un partenariat très fort entre l’école 
et l’établissement d’enseignement de 
musique. Les professeurs d’enseignement 
musical se déplacent au sein de l’école et 
travaillent en étroite collaboration avec 
l’équipe pédagogique.

Initié à l’école du Lac en 2008, puis 
déployé sur les deux autres écoles de 
Saint-Berthevin, ce dispositif a été repris 
par Laval Agglomération en 2017 à 
l’occasion du transfert de la compétence 
Enseignement artistique et culturel, pour 
une période d’expérimentation de 5 ans. 
Arrivé au terme de cette échéance, le 
Conseil Municipal a décidé de pérenniser 
la gestion des Orchestres à l’Ecole de 
Saint-Berthevin par Laval Agglomération.

Les Orchestres à l’Ecole définitivement 
gérés par Laval Agglomération  

Un 
éducateur 
sportif en 
faveur des 
pratiques 
pluridisciplinaires 
Dans le cadre de sa politique en faveur 
du sport, la ville soutient la pratique 
pluridisciplinaire des jeunes et des enfants 
sur la commune. Pour cela, elle a engagé 
un partenariat avec l’USSB Football pour 
la mise à disposition de son éducateur 
sportif, auprès des services d’animation 
de la ville. Quentin Blay, arrivé de la 
région lyonnaise en août dernier, assure 
cette mission depuis la rentrée. 
L’activité proposée par l’association et la 
qualification technique spécialisée de son 
salarié permettent à la ville de développer 
la pratique sportive et la transmission de 
valeurs éducatives auprès des enfants et 
des jeunes, en dehors du temps scolaire 
(accueils périscolaires et extrascolaires) et 
en collaboration avec le pôle Education, 
Sport et lien Social. 
Dans le cadre de ce partenariat, la ville 
verse à l’USSB Football une subvention 
annuelle d’un montant de 7 300 €.

PROCHAINES
SÉANCES

Le Conseil Municipal  
se réunira les

Jeudis 10 novembre 
& 15 décembre 2022  

 
L’ordre du jour de chacune  

des séances sera consultable 
sur le site de la ville   

www.saint-berthevin.fr  
à compter du 4 novembre et 

du 9 décembre prochains

Titres d’identité 
Pourquoi des délais 
si longs ?   

Urbanisme 
Une application pour obtenir un renseignement d’urbanisme    

Les délais d’obtention d’un rendez-vous 
pour un titre d’identité et leur délivrance 
restent très élevés sur l’ensemble du 
territoire national. A Saint-Berthevin, 
comme dans toutes les mairies habilitées, 
il est nécessaire d’anticiper votre demande 
de plusieurs mois.
Sont principalement en cause : le rattrapage 
des renouvellements non demandés lors de 
la période Covid, l’obligation de détenir un 
passeport pour se rendre au Royaume-Uni, 
les renouvellements des cartes prolongées 
encore valides, et il faut le souligner, 
un grand nombre de rendez-vous non-
honorés…
Pour rappel, les cartes d’identité émises 
entre 2006 et 2013 sont prolongées de 
5 ans, pour les personnes qui étaient 
majeures au moment de la délivrance du 
titre (validité passée de 10 à 15 ans). Elles 
sont valables en France et dans quelques 
pays européens. Pour connaitre les 
destinations éligibles, renseignez-vous sur 
le site www.diplomatie.gouv.fr/fr/conseils-
aux-voyageurs.
Renseignements : 02.43.69.28.27 

Les services de Laval Agglomération ont mis 
en place une application cartographique 
permettant à tout un chacun d’obtenir 
en ligne un Renseignement d’Urbanisme 
(RU), à partir de l’adresse du terrain 
ou par sa référence cadastrale. Cette 
application permet également de visualiser 
les dispositions réglementaires des PLUi, 
des Sites Patrimoniaux Remarquables 
et du Règlement Local de Publicité 
intercommunal (RLPi). 
Le Renseignement d’Urbanisme est un 

document qui indique, pour la parcelle, 
la nature des dispositions d’urbanisme 
applicables, la nature du droit de 
préemption, la nature des servitudes 
d’utilité publique, ainsi que l’existence 
d’emplacements réservés. Purement 
informatif, il ne crée aucun droit et n’offre 
aucune garantie.
Le Renseignement d’Urbanisme généré 
par Internet fait état des règles applicables 
à ce jour sur l’ensemble des communes de 
Laval Agglomération.

Il ne peut en aucun cas être considéré 
comme une autorisation administrative, ni 
un certificat d’urbanisme.

Pour accéder à l’application, scannez le QR Code 
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SOBRIÉTÉ ÉNERGÉTIQUE : 
LA VILLE RENFORCE SON 
ENGAGEMENT

#GRAND ANGLE

A l’heure où le Gouvernement a fixé comme feuille de 
route à chacun de réduire de 10 % sa consommation 
d’énergie sur les 2 prochaines années, la ville de Saint-
Berthevin s’engage sans attendre et renforce son 
ambition environnementale. 
Depuis quelques années déjà, Saint-
Berthevin s’est engagée dans une démarche 
de transition environnementale avec pour 
objectif la réduction des émissions de gaz à 
effet de serre et le respect de l’environnement.  

Ceci passe par une démarche de sobriété 
énergétique mais s’appuie également sur 
toute action visant à la transition écologique : 
mobilité, végétalisation, économie des 
ressources au sens large, bonnes pratiques... 
Cette ambition environnementale repose 
ainsi sur des investissements (aménagements, 
travaux, achats responsables…) mais aussi sur 
des pratiques et comportements à modifier 
dans les usages au quotidien de l’utilisation 
des ressources 
(éclairage, chauffage, 
eau…).

Dans l’objectif 
d’améliorer la 
p e r f o r m a n c e 
énergétique du parc bâti, de nombreux 
investissements ont d’ores et déjà été menés 
dans le cadre de réhabilitations de certains 
bâtiments ou de construction de nouveaux 
équipements.

C’est le cas par exemple des travaux 
d’isolation menés en 2012 à l’Espace sportif 
B. Le Godais. Energivore de par sa surface, 
ses volumes et son taux d’occupation, cet 
équipement avait fait l’objet d’un nouveau 
bardage, d’une isolation par l’extérieur 
et d’un remplacement de ses rampes 
d’éclairage. De la même façon, ce bâtiment 
que l’on appelait communément les « ex-
logements » de l’école du Lac, devenu Le 
Lien en 2019, a connu une réhabilitation à 
la fois architecturale et énergétique grâce 
notamment à un raccordement au réseau 
de chaleur provenant de la chaudière bois 
construite en 2018. Plus récemment, l’ex 
Centre de Rencontres, rebaptisé L’Agora, 
a sans doute été l’une des réhabilitations 
les plus performantes en termes d’ambition 

environnementale ; le renforcement de 
l’isolation, l’installation d’une chaudière gaz 
moins énergivore et d’un système d’éclairage 
à leds a permis une économie d’énergie 
d’environ 50%. 

L’ambition environnementale de la ville est 
également à souligner dans les constructions 
neuves de ces dernières années, comme le 
Centre Technique Municipal en 2010, avec 
sa toiture végétalisée et ses panneaux 
photovoltaïques, ou la salle de l’Eglanière en 
2012, dont la « peau du bâtiment » permet 
de garantir une qualité de température 
permanente et constante dans l’espace dédié 
à la pratique sportive sans être chauffé.   

Depuis plusieurs 
a n n é e s 
également, la 
ville a diversifié 
ses modes de 
chauffage et 

de production d’eau chaude. Le Centre 
Technique Municipal, par exemple, est 
alimenté par une chaudière à granulés 
bois et le Reflet par une pompe à chaleur 
à centrale de traitement d’air. En 2018, une 
chaudière bois a été aménagée permettant 
d’alimenter en chauffage l’Espace sportif B. 
Le Godais, l’école du Lac et les bureaux du 
Lien.

Sur le plan de l’éclairage public, il y avait 
également fort à faire et des économies 
significatives ont été réalisées. En 2012, la 
ville opte pour l’extinction des candélabres 
dans les lotissements, de minuit à 6h du 
matin. Plus récemment, elle a élargi ces 
plages d’extinction dès 23h et dans tous les 
quartiers de la ville, sauf la RD 57, le centre-
ville et la place Colbert. Un plan pluriannuel, 
conforté budgétairement en 2020, prévoit 
également le remplacement progressif de 
toutes les lanternes par des systèmes à leds 
avec remplacement systématique dans le 
cadre de réaménagements de voirie.

« Un tournant 
environnemental engagé 
depuis plusieurs années »

En 2012, la ville effectuait déjà  
des travaux d’isolation  

à l’Espace sportif B. Le Godais



NOVEMBRE  DÉCEMBRE 2022  N° 10912 13

#GRAND ANGLE
4 QUESTIONS À  
Pierre BESANÇON
Adjoint à l’Aménagement et à l’Urbanisme

4 QUESTIONS À  
Jean-Paul BALLUAIS
Adjoint à l’Environnement et au Développement Durable

Afi n de répondre aux objectifs de 
sobriété et de limiter également la 
pression fi nancière liée à l’envolée des 
coûts énergétiques, la ville va accentuer 
son action et adapter, comme tout un 
chacun, ses pratiques, dès cet automne. 
Concernant les bâtiments municipaux, 
représentant 70% des consommations 
électriques, une température de 19°C sera 
appliquée pour le chauff age dans les 
bâtiments administratifs, socio-culturels 
et de 16°C dans les équipements sportifs 
hormis pour les salles de pratiques plus 
statiques, comme le yoga. Une baisse 
complémentaire du chauff age sera 
généralisée à tous les locaux concernés, 
lors des périodes de moindre occupation 
ou d’inoccupation pendant les vacances 
scolaires et les week-ends. L’eau chaude 
sera supprimée pour tous les lave-mains 
dans l’ensemble des sanitaires, excepté 
les éviers et les douches.
Pour ce qui est de l’éclairage public, 
représentant 30% des consommations 
électriques, l’extinction nocturne des 
1600 candélabres concernés sera 
augmentée d’1h30 par jour, soit de 22h 
à 6h. Pour les secteurs RD 57, centre-ville 
et quartier Colbert, restant éclairés la 

Plan de sobriété
Des mesures prises dès cet hiver, 
d’autres programmées en 2023   

nuit, des dispositifs de modulation sont 
à l’étude pour baisser l’intensité sur ces 
créneaux horaires.
Pour la prochaine saison estivale, d’autres 
pratiques sont étudiées, notamment, 
l’élargissement de la période d’extinction 
complète des éclairages publics, de 
mi-mai à mi-août, et l’optimisation de 
l’ouverture de la piscine en fonction des 
fréquentations constatées les années 
passées.
D’autres actions plus structurelles 
nécessiteront des investissements 
préalables. 
Notons par exemple l’acquisition 
d’équipements visant à réguler les 
consommations (dispositifs de gestion 
et de modulation des éclairages 
intérieurs et extérieurs, rationalisation 
des armoires électriques pour réduire le 
nombre d’abonnements), l’installation 
de dispositifs plus économes, comme 
les éclairages leds, des robinets 
thermostatiques et des radiateurs 
plus économes pour remplacer les 
plus énergivores, la poursuite de 
l’amélioration de l’effi  cacité énergétique 
des locaux, l’accroissement de la 
production d’énergies renouvelables…

Quid des futures 
constructions ?
La performance 
énergétique des 
bâtiments se 
poursuit    
Au-delà des travaux de rénovation 
énergétique qui seront engagés sur les 
écoles du Lac et de la Forêt au cours 
de l’année 2023, les futures constructions 
programmées au cours de ce mandat 
ne manqueront pas de répondre aux 
exigences environnementales en vigueur, 
voire même au-delà.
Dans le cadre d’une prochaine étude 
générale sur l’autoconsommation, la 
structure du bâtiment du futur restaurant 
de l’école Jeanne d’Arc, programmé pour 
le début de l’année 2024, devra être 
dimensionnée et orientée pour recevoir 
des panneaux solaires. 
De la même façon, le projet de 
réhabilitation et de construction 
future de l’extension de l’Hôtel de 
Ville se voudra respectueux d’objectifs 
environnementaux, même pendant la 
période du chantier ! Au-delà de la 
Règlementation Environnementale 
2020, le futur équipement tendra 
vers une orientation bioclimatique, un 
choix de matériaux bio-sourcés, une 
contribution d’énergies renouvelables 
(panneaux photovoltaïques et système 
de géothermie envisagés à ce stade) 
pour favoriser l’autoconsommation, 
l’équipement d’un système de 
récupération des eaux de pluie pour 
l’arrosage des espaces verts.

« Sobriété énergétique : 
la ville renforce son 
engagement »

Légende : 2019 est l’année de référence pour atteindre l’objectif fi xé nationalement d’une baisse d’au 
moins -10% des consommations en 2024 (Source : bilan énergétique Ville de Saint-Berthevin – CEP / 
Mai 2022)

PLUS
EN DÉTAIL La municipalité étudie aujourd’hui 

la potentielle réalisation de 
deux grandes opérations à enjeu 
environnemental. Pouvez-vous nous 
en dire un peu plus ?
Le premier projet consisterait en la pose 
de panneaux photovoltaïques souples 
sur la toiture de l’Espace sportif B. Le 
Godais, sans nécessité de toucher à 
la structure. L’objectif : réduire notre 
dépendance en électricité et, à terme, nos 
coûts de fonctionnement. En investissant 
dans ces panneaux, à hauteur d’environ 
200 000€, la ville assurerait ainsi une 
part d’autoproduction énergétique 
dont la consommation pourrait être 
répercutée sur un ensemble de bâtiments 
municipaux et dont les recettes seraient 
défalquées de notre facture électrique. 
   

Quelle serait l’économie 
engendrée ?
Sur la base d’une première simulation, 
la réduction de nos consommations 
électriques serait estimée à 185 MWh/
an environ, soit 15% de la consommation 
annuelle de notre parc bâti. Cela 
correspondrait également à une baisse 
de 11 tonnes/an de nos émissions de 
CO2.
Quant au second projet ?
L’idée serait de mettre un terrain, en 
l’occurrence le parking de l’Espace 
sportif B. Le Godais, à disposition 
d’un opérateur pour qu’il y installe 
des ombrières dotées de panneaux 
photovoltaïques, moyennant le 
versement d’une redevance annuelle.  
La ville n’assurerait pas ainsi l’acquisition 
des ombrières mais en disposerait pour 

contribuer à 
la production 
globale d’énergie 
r e n o u v e l a b l e 
revendue par 
l’opérateur et 
réinjectée dans le réseau général.

Quels seraient les délais de mise en 
œuvre de ces deux projets ?
La volonté serait d’engager le début 
des travaux au cours de l’année 2023. 
A noter que le premier projet a d’ores 
et déjà fait l’objet d’une candidature au 
titre de l’Appel à Manifestation d’Intérêt 
intitulée « Mayenne, engagée pour le 
climat », lancé par le Département. 
Les actions innovantes retenues feront 
l’objet d’un soutien fi nancier par le 
Département.

Quelle est la stratégie de la 
ville en termes de gestion de 
l’environnement ?
La municipalité s’appuie sur une 
commission extramunicipale, composée 
de Berthevinois et d’élus, et dont la 
feuille de route s’articule autour des 
mobilités douces, de la plantation 
d’arbres, de la dynamisation du site 
de Coupeau et du développement des 
économies d’énergie.    

Concernant les espaces verts, 
vous avez opté il y a déjà 
quelques années pour une gestion 
diff érenciée des espaces et pour 
l’écopâturage sur certains secteurs. 
Qu’en est-il de la gestion des 
arbres ?
La volonté est de replanter mais avant 
cela, il nous faut bien gérer les arbres 
existants. Pour cela, nous avons mis en 
place un plan de gestion communal des 
arbres en zone urbaine. 2500 éléments 
ont été analysés par un expert. Cette 
démarche nous permet désormais de les 
gérer dans la durée et d’agir en fonction 
des conseils préconisés par l’expertise. 
Au vu des pics de chaleur de plus en 
plus répétés, le groupe de travail se 
penche également sur la création d’un 
arboretum et d’ilots de fraicheur à 
diff érents endroits de la ville, notamment 
les sites très minéraux comme les cours 
d’école.  

Le site de 
Coupeau est 
très prisé des 
Berthevinois. 
Comment 
favorisez-vous sa dynamisation ?
Ce site doit garder son caractère 
naturel et permettre au plus grand 
nombre de pratiquer l’activité désirée 
en sécurité. C’est pourquoi, cette année, 
sous l’impulsion du comité de gestion, 
composé des associations sportives, 
environnementales et d’élus, nous avons 
remplacé le cheminement bois et recréé 
récemment le parcours sportif dans le 
cadre du budget participatif. En 2023, 
il est envisagé un réaménagement du 
parking du Haut-Gouët.

Plus largement, quelle est votre 
approche en termes de gestion des 
espaces verts ?
Nous recherchons, tant que possible, 
à concilier l’effi  cacité au travail, grâce 
notamment à la mécanisation des 
tâches, et le respect de l’environnement 
en adoptant des techniques qui 
préservent les sols et les plantes et en 
limitant la consommation d’eau par le 
choix des plantes et le paillage.
Nous appliquons en ce sens depuis 2009 
les principes de la gestion diff érenciée 
des espaces verts dont les bénéfi ces sont 
reconnus.

LE
SAVIEZ-VOUS ?
La ville engagée dans 
le développement des 
cheminements doux     

Le plan communal existant des 
cheminements doux pour les piétons et 
les cyclistes met en avant des ruptures. 

La ville a donc à cœur de créer les 
liaisons manquantes et d’améliorer 

les voies existantes, quitte à modifi er 
la voirie, à certains endroits, afi n de 
sécuriser la circulation des cyclistes. 
Le changement des pratiques sera 

favorisé si de réelles pistes cyclables sont 
aménagées ainsi que des garages à vélo 

sécurisés. 
Afi n de planifi er ses interventions, la ville 
envisage de réaliser un schéma directeur 

des cheminements doux.  

Répartition des consommations 
en énergie de la ville en 2019

Répartition des dépenses en 
énergie de la ville en 2019
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#RENCONTRE
Un visage, une histoire…

TONY BABIN, ENTRE MISE EN SCÈNE ET 
PRÉSIDENCE DES BALADINS

Alors que la troupe 
s’apprête à remonter sur 

scène à la fi n du mois 
de novembre après une 
interruption forcée de 2 

ans, nous avons rencontré 
celui qui en est à sa tête : 

Tony Babin. 

#ATOUT ÉCO
Y’a du nouveau !

Place des Nanas    
Un complexe inédit 
dédié 100% à la femme     

Vous rêvez d’un espace où vous pourriez à la 
fois renouveler votre garde-robe, vous off rir 
une séance maquillage, une mise en beauté 
de vos ongles et de vos cheveux ? Ce rêve 
deviendra bientôt réalité avec l’ouverture 
prochaine de Place des Nanas, un nouveau 
complexe 100% féminin.
Dans un seul et même espace, vous y (re)
trouverez Mélissa Primel et son enseigne 
de prêt-à-porter Madame a du Style, 
anciennement installée avenue de la Libération 
en centre-ville. A ses côtés, Camille Loinard, 
esthéticienne, Magali Echivard, prothésiste 
ongulaire et Aurélie Meignan, praticienne de 
lissage de cheveux.
Co-géré par Mélissa Primel et Maëva Niard, 
infl uenceuse lavalloise, le complexe proposera 
des prestations de qualité à prix abordables. 
« Nous mettrons en place des formules 
d’abonnement et des cartes cadeaux. Il y aura 
aussi possibilité de privatiser les lieux pour une 
soirée à thème ou un enterrement de vie de 
jeune fi lle » précise la co-gérante.     

120 boulevard des Loges – Saint-Berthevin
Ouvert du lundi au samedi, de 9h à 19h, sur rendez-
vous  
Contact : 06.42.07.60.85
Instagram : @placedesnanas
Facebook : Place des nanas 
Mail : placedesnanas@gmail.com

COUP DE
PROJECTEUR SUR

Mayennais de souche, Marion Halouze 
et François Fouilleul, tous deux diplômés 
et titulaires du BPREA*, ont choisi Saint-
Berthevin pour exercer leur métier de 
maraîcher bio. 
Aux portes Ouest de la ville, au lieu-dit 
La Davière, le couple exploite depuis le 
printemps dernier une surface de 5000 
m², sur laquelle se dresseront dans les 
prochains mois 2 grandes serres d’une 
surface de 1000 m². « Nous cultivons 
plus de 35 variétés de légumes que nous 
proposons en vente directe à la ferme 
les vendredi et samedi » précise la jeune 
femme. « Notre volonté est de cultiver des 
produits toute l’année, selon les saisons, 
et de développer des partenariats avec 
les restaurants scolaires et les Ehpad du 
secteur ». 
Les jeunes entrepreneurs ne manquent 
pas de projets pour diversifi er leur 
off re  ! Ils souhaitent notamment créer 
un laboratoire de transformation au sein 

Avez-vous remarqué cette maison située 
au beau milieu de la zone commerciale sur 
l’avenue de Paris ? Elle n’est pas nouvelle, 
puisqu’elle accueillait déjà un restaurant 
auparavant, mais depuis plusieurs mois, 
une nouvelle enseigne arbore sa façade. 
Désormais, vous venez « Chez Vous » !
Passé(e) la porte et le hall d’entrée, vous 
êtes accueilli(e) par Nadia et son équipe, 
dans un nouveau décor et une ambiance 
chaleureuse et conviviale. Que ce soit en 
intérieur ou sur la terrasse extérieure l’été, 

Bonjour Tony Babin ! Pour celles et 
ceux qui ne vous connaissent pas, 
pouvez-vous présenter ?
J’ai 35 ans et je suis Berthevinois depuis 
toujours ! Je suis marié et papa de deux 
petites fi lles, Inès et Louise, scolarisées à 
l’école La Forêt, école que j’ai moi-même 
fréquentée quand j’étais petit !

Vous êtes également installé 
professionnellement à Saint-
Berthevin…
Oui, puisque j’ai repris l’entreprise 
familiale, la menuiserie Babin à Saint-
Berthevin, il y a 5 ans. L’entreprise compte 
aujourd’hui 28 salariés et travaille sur tous 
les marchés (public, privé, entreprises & 
particulier). Dernièrement, nous sommes 
intervenus sur l’Espace Mayenne ou 
encore le Conservatoire de Laval 
Agglomération. A Saint-Berthevin, nous 
avons réalisé les menuiseries intérieures et 
extérieures de l’Agora.

Quelle est votre passion ?
Je suis passionné de théâtre depuis mon 
plus jeune âge. Ma maman, Lisiane, 
me l’a fait découvrir très tôt avec les 
représentations de la troupe des Baladins 
que nous allions voir chaque année. A 11 
ans, j’ai intégré la troupe des jeunes avec 
Alain Fournier et j’ai pris goût au jeu de 
scène. A 15 ans, j’ai rejoint la troupe adulte 
avec le spectacle « Samedi, Dimanche, 
Lundi ». Tellement mordu, j’ai d’ailleurs 

voulu en faire mon métier ! J’ai donc suivi 
des cours de théâtre à Paris pendant un 
an à l’école Acteur Studio.

Vous n’avez pas poursuivi dans cette 
voie ?
J’ai beaucoup appris durant cette année 
mais c’est d’abord vers les saisons que 
je me suis tourné puis vers les métiers 
de l’animation. Le commerce et l’envie 
d’entreprendre m’ont très vite rattrapé 
puisqu’en 2010, j’ai ouvert le magasin 
« De portes en portes » à Saint-Berthevin, 
magasin que j’ai développé jusqu’en 2017, 
avant de reprendre l’entreprise familiale.

Malgré tout, vous n’avez jamais 
abandonné le théâtre ?
Je me suis toujours investi dans 
l’association, d’abord dans la mise en 
scène en 2012 que j’ai ensuite reprise en 
binôme avec Maud Lecapitaine, à la suite 
d’Alain Fournier, puis avec la présidence 
de l’association depuis 2018.

Quelques mots sur la troupe 
justement ? 
C’est une association créée en 1989 au 
sein de laquelle nous sommes aujourd’hui 
30 adhérents. Chacun à sa place et 
représente un maillon essentiel au bon 
déroulement de nos spectacles. Nous 
jouons une pièce par an et commençons 
notre tournée en novembre par Saint-
Berthevin !

Quelle est votre pièce pour cette 
année ? 
Nous rejouerons « Le Béret de la Tortue », 
une pièce comique, légère et accessible 
à tous. Nous sommes impatients de 
retrouver notre public et de le faire rire, 
surtout après les deux années que nous 
venons de subir.

Graine 2 vies      
Un producteur de légumes bio aux 
portes de la ville     

Chez Vous        
Un restaurant comme à la maison !     

même de leur exploitation. L’idée ? Cibler 
les clients, qui ne seraient pas cordons 
bleus ou n’auraient pas le temps de 
cuisiner, et leur proposer des préparations 
comme des soupes ou des ratatouilles, 
élaborées à partir de leurs légumes. Par 
ailleurs, dans le cadre de partenariats 
avec d’autres exploitants locaux, ils 
envisagent de développer un système de 
dépôt-vente qui proposera ainsi à leur 
clientèle d’autres produits, comme du 
pain, des œufs, du miel et peut-être de 
la viande.  
* Brevet Professionnel Responsable d’Entreprise Agricole
   
La Davière – Saint-Berthevin
Accès par Le Chemin Neuf à partir du giratoire de 
la route de Rennes
Vente à la ferme : le vendredi, de 16h30 à 19h et le 
samedi, de 9h à 12h.  
Contact : 06.59.33.78.99
Facebook : Graine 2 vies
Mail : graine2vies@gmail.com

vous savourerez la cuisine traditionnelle 
du chef ! Les menus du jour, à composer 
parmi 3 entrées, un poisson, 3 viandes et 5 
desserts sont renouvelés environ 2 fois par 
semaine. Camille, la sommelière, saura 
également vous conseiller sur la carte des 
vins.
Le restaurant est ouvert uniquement le 
midi, du lundi au vendredi. Possibilité de 
réserver le soir à partir de 30 personnes. 
   

71 avenue de Paris – Saint-Berthevin
Service du midi uniquement, du lundi au vendredi, de 
12h à 14h.   
Contact : 02.43.69.72.92
Instagram : @restaurant.chezvous
Facebook : Restaurant Chez Vous 

DATES 
DES REPRÉSENTATIONS 

AU REFLET

• Samedi 19 novembre / 20h30
•Dimanche 20 novembre / 14h30
•Vendredi 25 novembre / 21h
•Samedi 26 novembre / 20h30
•Dimanche 27 novembre / 14h30
•Vendredi 3 mars / 21h
•Samedi 4 mars / 20h30

Tarifs : 7 € / 4 €.
Réservations en ligne http://www.theatre-
baladins-saint-berthevin.com ou par téléphone 
au 06.04.00.23.75.
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#CULTIV’&VOUS
Envie de sortir ?
LES PROCHAINES DATES

Narcisse : regarde-moi, 
regards de toi

Narcisse, en découvrant son reflet dans 
l’eau, voit la beauté… Mais qu’est-ce 
qu’être beau ? Peut-on faire confiance 
à l’image de soi que reflète un miroir ? 
Pour se voir soi-même, faut-il le regard des 
autres ?
Laëtitia propose aux enfants un « Escalier 
des sages » pour philosopher : prendre le 
temps de réfléchir, imaginer, penser à ce 
qu’est la beauté. 
Discussion accompagnée de lecture 
d’albums. Temps fort 2022 des 
bibliothèques du réseau de Laval Agglo.

Mercredi 2 novembre 2022
16h30 – 17h30 / Médiathèque Le Reflet
Pour les 8/11 ans 
Sur inscription

Rencontre 
avec Damien 
Rouxel
Dans le cadre 
de son exposition 
de photos « Pas 
de côté » visible 
jusqu’au 3 décembre, Damien Rouxel sera 
invité pour une discussion autour de son 
travail d’artiste et des sujets qu’il explore, 
notamment l’art, l’agriculture et l’identité. 
Cette soirée sera aussi l’occasion de 
recevoir des jeunes de la Maison Familiale 
et Rurale.

Mardi 29 novembre 2022
20h – 21h30 / Médiathèque Le Reflet
Tout public
Réservation conseillée

MÉDIATHÈQUES

LES COUPS 
DE CŒUR 

De nombreuses autres 
animations sont programmées 

dans les médiathèques. 
Consultez le programme sur 

www.saint-berthevin.fr.

BILLETTERIE EN LIGNE
Tél. 02.43.69.21.90
Contact par Email :
accueil.lereflet@ville-saint-berthevin.fr

Scannez
et réservez !

 EXPO 

Jusqu’au 3 décembre
Pas de côté 
Damien Rouxel

  Le Reflet / Hall & Médiathèque 
Tout public / Entrée libre

 CONCERT 

Vendredi 2 décembre 2022
Pianoïd 
Par Edouard Ferlet

   20h30 / Le Reflet Auditorium 
Tout public  
Tarifs : 13 € - 7 € / Billetterie Le Reflet

©
 G

RÉ
O

IR
E 

AL
EX

AN
D

RE

©
 A

nd
re

a 
M

ac
ch

ia

©
 A

D
AG

P 
20

22

 WHITE OUT
Le mot de Piergiorgio 
Milano 
Créateur et interprète
« La plus grande ambition de 
ce spectacle est de transformer 
l’alpinisme en langage 
artistique. Créer une expérience 
chorégraphique et une synthèse 
visuelle au point de transporter 
l’immensité de la montagne à 
l’intérieur d’un théâtre, afin que le 
public puisse vivre de près la neige, 
les tempêtes, les parois rocheuses 
verticales ».
Mercredi 16 novembre 2022
20h / Le Reflet – Auditorium
Durée : 1h / Tout public à partir de 7 ans
Tarifs : 17 € / 9 € - Gratuit : Adhérents 
Reflet et Lien et conditions habituelles.
Tél. 02.43.69.21.90 
Email : accueil.lereflet@ville-saint-
berthevin.fr

 CIRQUE, DANSE, ALPINISME 


